

## EVOLUCION DE LA COMPETITIVIDAD ESPAÑOLA FRENTE A LA COMUNIDAD EUROPEA

---

**L**as turbulencias monetarias del mes de septiembre y la corrección en el tipo de cambio de la peseta en el 5%, han puesto sobre el tapete la necesidad de conocer cuál ha sido la pérdida de competitividad de la economía española.

El análisis correspondiente tiene que reflejar la ganancia o pérdida de competitividad frente a unos países concretos o áreas económicas. En el caso de España, parece necesario hacerlo frente a la Comunidad Económica Europea. La información elaborada por la Dirección General de Previsión y Coyuntura, facilita su estimación.

El tipo efectivo real es el indicador que mide la pérdida o ganancia relativa de una moneda como consecuencia de la evolución del tipo de cambio y la de los precios relativos. En cuanto a los precios relativos, el análisis puede hacerse según los precios de consumo (IPC), según los precios de producción y en atención a la evolución del coste laboral unitario (CLU), lo que da lugar a distintas valoraciones en la medida que su evolución es bastante diferente. Por último, la pérdida en el tipo efectivo real podría compensarse con las ganancias relativas de la productividad.

Se deduce de lo expuesto que utilizar sólo alguno de estos datos para formar un juicio definitivo sobre la ganancia o la pérdida de la competitividad, en términos macroeconómicos, es poco significativo.

### COMPETITIVIDAD ESPAÑOLA FRENTE A LA CEE.

En 1987 España se incorporó al Sistema Monetario Europeo (SME) estableciéndose la paridad de 65 pesetas por marco alemán.

En junio de 1992, anterior a las convulsiones monetarias de septiembre, el tipo de cambio efectivo nominal de la peseta se situaba en 110,4, frente a la media de 1987. El marco se cotizaba a 62,91 pesetas (68,68 ptas. en la media de 1987) y el ECU en 128,97 pesetas (142,26 ptas. en 1987).

Los precios de consumo (IPC) y de producción crecieron respectivamente el 10% y -0,3% respecto a la media comunitaria. Conjugando el tipo de cambio efectivo nominal, los precios relativos y la variación del coste laboral unitario, la pérdida de la competitividad española frente a la CE entre 1987 y junio de 1992, según los tres indicadores citados, fue la siguiente:

- Según los precios de consumo: 21,5%
- Según los precios de producción: 10,3%
- Según el coste laboral unitario: 13,2%.

La ganancia de la productividad de la economía española entre 1987 y 1991 ha sido del 6,8%, mientras que en el conjunto de la CE fue del 6,6%. El mayor crecimiento real del PIB español, estuvo compensado por un mayor crecimiento del empleo.

Por tanto, frente a la CE la pérdida de la competitividad española entre 1987 y junio de 1992, según los precios de consumo, de producción y el coste laboral unitario corregida la diferencia de la productividad, fue la siguiente:

Según los precios de consumo: 21,3%

Según los precios de producción: 10,1%

Según el coste laboral unitario: 13,2%.